

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 centimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Viernes 6 de Agosto de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0'25 centimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NUM. 1.059.

Se escribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

Garantía, comodidad, perfección y economía.
PRIVILEGIO DE INVENCION.

El dentista Rubió, con mas de veinte años de práctica y que está establecido en Madrid, Puer. del Sol, 3, principal, es el único que coloca las dentaduras sin resortes, ni chapa que cubra el paladar. Orificaciones y empastaduras las hace en una sola sesion.

Consultas de las 10 de la mañana á las 4 de la tarde en el Hotel Viuda de Redon, Santander.
8-7

M. ^{ME} ANTOINE É FILS,

Dentistas de SS. MM.

Dientes postizos desde 20 rs. Limpieza de la dentadura, desde 6 rs. Extracciones, empastes y orificaciones, á precios convencionales, siempre económicos.
Somorrostro, 8.—«Gran Europa.» 18

VENDEDORES

Se necesitan en esta Imprenta

Advertencia.

Rogamos á los señores suscritores de fuera de la capital que se hallan en descubierto con la administración de este periódico, se sirvan remitirnos su importe ó encargar á persona de esta población que lo verifique.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—La transfiguración del Señor, y santos Justo y Pastos.

LA VERDAD

Santander 6 de Agosto de 1886.

(Conclusion) (1).

Entre mil que podría citar, solo consignare aquí un hecho que confirma plenamente esta triste verdad. Cuando una turba de llamados filósofos se reunieron en infernal cóncave á orillas del Sena, y decretaron la abolición de toda institución monárquica y religion positiva, declarando en su consecuencia que la anarquía y el ateísmo eran el estado normal de la sociedad. Y ¿qué ha sucedido? Que el rey legítimo, el rey mártir ha sido guillotinado en medio de una batalla tan desenfadada, que creo que despues de la escena del Calvario no la presenciaron igual á los siglos. Y que una alumna de Talía fué colo-

(1) Véanse los números 1053 1054, 1055, 1056 y 1058.

cada en el altar de Notre Dame de París, recibiendo el culto y homenajes como representante de la diosa razon, que antes se tributaban allí al Dios verdadero. Y aquel pueblo sin trono y sin Altar, ¿á qué crímenes y excesos no se ha entregado? Horroriza solo el recordarlo. Nunca como entonces se demostró la ferocidad de que es capaz un pueblo sin Dios. Las víctimas sacrificadas entonces al furor demagógico no tienen número. Los verdugos de París llegaron á quejarse que no tenían gente suficiente para recoger tanta sangre, y entonces se abrió un inmenso acueducto que se convirtió en un rio encarnado que desaguaba en el Sena. Cincuenta mil juntas revolucionarias, que costaban la suma de 591 millones de francos, eran las encargadas de surtir de provisiones á los cadalsos. «Con los sacerdotes y nobles, toda carne fué objeto de aquella requisita. En medio de largas filas de hombres de todas condiciones se vieron arrastrar al matadero *carretadas sin fin* de mujeres, doncellas y niños. Solo la Vendée cuenta quince mil hombres y veintidos mil niños. Nantes, dos mil niños y setecientos sesenta y cuatro mujeres. Y en aquellos pueblos en que se contaban más sospechosos de desafectos á la revolucion, como en Bedoin y otros del mediodía de Francia, la diosa razon devoró todita la poblacion.»

Todo esto y mucho más lo refiere un autor tan veraz como lo es Chateaubriand en el prólogo de sus Estudios Históricos. Y aun añade más en el libro 4 del Géniio del Cristianismo: «que las mujeres públicas, han recogido los corazones de los sacerdotes, destrozados por los septembristas; y clavándolos en picas, los conducian por las calles, cantando: ¡Ah! No hay fiesta cuando no es de ella el corazón.» Todo esto parecería increíble, si escritores de una crítica imparcial y nada sospechosa, no lo atestiguaran. El mismo Napoleon, horrorizado por tanta matanza, ha dicho: «No hay remedio; para no tropezar en los cadalsos, es preciso levantar los altares.» Y sin embargo, aquel grande hombre no restauró completamente el catolicismo en Francia, ¿Por qué? Porque era de la escuela del liberalismo moderado, que solo quiere la religion, que llaman de los hombres honrados, que solo condene á los ladrones y asesinos, y deje en paz á los que consagran su vida á la molición, á las intrigas de la ambicion y á las orgías de las pasiones.

Pero he dicho y repito, que el liberalismo, en cualquiera de sus fases conduce inevitablemente al ateísmo, sea claro ó disfrazado, ó al despotismo pagano. Lo primero acabamos de verlo en las cortas pinceladas que acabo de trazar; lo segundo nos lo atestigua la historia. Esta nos muestra clarísimamente que antes del Evangelio, todo hombre, libre ó esclavo, nacia en la sociedad pagana, sugeto á otro hombre, que le imponia su voluntad por ley en el orden civil, y sus caprichos por norma en el orden religioso. Todo lo que agrada al príncipe, decia el derecho romano,

tiene fuerza de ley. Y cuando el príncipe era Belo, se hacia adorar por los caldeos, cuando Nabucodonosor por los babilonios, y cuando se llama Calígula, por los romanos; y eso, si no renunciaba para sí los honores divinos, como Elio Adriano, que mandó que se tributasen á Antino, infame objeto de su execrable pasión. ¿Puede darse esclavitud más degradante? Y sin embargo, á ella conduce inevitablemente el liberalismo, cualquiera que sea el nombre con que se cubra. Soloamente el catolicismo puede hacernos libres, con la santa libertad de los hijos de Dios que vino á conquistarnos Jesucristo. Conoceréis la verdad y la verdad os hará libres, nos dice por San Juan.

El liberalismo al contrario, oriéndose en padre de todos los abusos, y restaurador de todas las opresiones en los que no campean en sus altas regiones sociales, está llamando á todas las revoluciones, con ese poderoso acento con que el abismo llama al abismo.

Y el socialismo, y la mano negra, y el nihilismo embriagado ya con la idea del triunfo, amenazan desde lo mas alto de las barricadas, sepultar bajo sus ruinas sociales, á todos los que les estorbe sin perdonar á los sectarios del liberalismo. Temible es ese próximo desbordamiento de las malas pasiones; pero estoy seguro que entonces el liberalismo caerá parasiempre como aquella grande estrella del Apocalipsis, que descendió ardiendo, y se apagó en los rios y en las fuentes de las aguas. Es verdad que los íntegramente católicos daremos tambien nuestro contingente de víctimas en esa gran catástrofe, pero yo llevo en mi corazón una gran esperanza. La Iglesia es inmortal y flotará sobre ese gran abismo de calamidades, pero renova rá el gran milagro que hizo con los bárbaros del Norte.

Cuando estos habian dado ya un merecido á las tiránicas persecuciones del imperio romano, la Iglesia los atrajo, los llamó, ilustró sus inteligencias y lavando su cabeza con un poco de agua, y ungiendo sus frentes con un poco de óleo, los convirtió en una monarquía cristiana. Perseguida, despojada, empobrecida y despreciada la Iglesia por el liberalismo, volverá tambien sus ojos hacia la democracia, bautizará á esa heroína salvaje, la hará cristiana, como hizo con la barberie, y sin perjudicar derechos legítimos, imprimirá en su frente el sello de la consagración divina, y le dirá: ¡Reina! y reinará. Deposita est hoc spes mea, in sinu meo.

Dispenseme V., señor Director, que esta carta se haya ido haciendo inadvertidamente demasiado larga. El objeto parece que lo pedia. V. hará de ella el uso que mejor le parezca. Entretanto, yo celebro que se me haya presentado esta ocasion, de ofrecer á V. el testimonio de la mas alta consideracion, con que es de V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.—El solitario del monte Virigatelei.

Julio, de 1886.

DESDE LAS CALDAS.

Sr. Director de LA VERDAD.

Las Caldas 4 de Agosto de 1886.

Mi estimado amigo: Siempre los hijos de Santo Domingo han celebrado la festividad de su egregio fundador con esplendor y regocijo, pero nunca tanto como este año por las circunstancias especiales en que se han encontrado con la venida al convento de Las Caldas de doña Isabel de Borbon.

Desde la tarde del 3 veíanse ya en los alrededores del convento multitud de gentes de las cuales unas eran atraídas á aquel lugar por las solemnes vísperas que iban á cantar los frailes, y otras por la curiosidad muy disculpable, de ver levantar un bonito arco que en la primera meseta de la escalera que conduce al templo se estaba preparando en honor de la augusta viajera.

Pasó el dia 3 y amaneció el de Santo Domingo de Guzman, y en él aumentó la afluencia de forasteros, deseosos de contemplar la fiesta religiosa que pronto debia comenzar.

Serian cerca de las diez cuando la Comunidad tuvo aviso de que D. Isabel se aproximaba al convento, é inmediatamente salió aquella á recibirla á la puerta de la iglesia, en la que penetró la augusta princesa bajo pálio conducido por seis sacerdotes y precedida del Illmo. señor Obispo de Zamora, el P. Prior y otros Padres dominicos.

D. Isabel ocupó el sòlio que le habian levantado en el presbiterio en el lado de la epístola, y el señor Obispo de Zamora ocupó el suyo enfrente de la de aquella señora, y al poco rato se celebró la procesion claustral presidida por la hija de Fernando VII.

Al verla rodeada de la comunidad religiosa no pude menos de trasladarme con la memoria á la época en que siendo doña Isabel niña, unos cuantos hombres que se apellidaban liberales y que gobernaban en su nombre, presenciaron cruzados de brazos aquella horrible hecatombe que á pasado á la historia con el gráfico título de «el degüello de los frailes.»

Doña Isabel no debió pensar lo mismo que yo, porque su semblante demostraba bien á las claras que ningun pensamiento triste embargaba su mente y que, por el contrario, sentia grande satisfaccion en aquel momento.

Verdad es que, cuando acaecieron aquellos sangrientos sucesos, doña Isabel era una tierna niña; pero tambien es cierto que ya era mujer, y mujer de no escasa penetracion, cuando manos usurpadoras acabaron de arrebatar sus bienes á la Iglesia y á las comunidades religiosas para dejarlas reducidas á la indigencia.

Mas demos esto al olvido, como al parecer lo ha hecho D. Isabel al llegar á los últimos linderos de la madurez de la vida, y continuemos relatando la fiesta.

Serian mas de las 10 y media cuando empezó

—278—

del rio, y nada hacia presentir los preparativos de una revolucion. Abriáanse las tiendas y los dependientes exponian, con su acostumbrada habilidad, á los ojos de los transeuntes las más tentadoras mercancías.

En la calle del Dragon, y en el momento que la atravesaban, oyeron el siguiente fragmento de dialogo:

Un portero con pantalon de guardia nacional preguntaba por la ventana de su habitacion á uno de sus compañeros:

—Vienes tú con los polacos?

—Tengo la mujer enferma.

—Bah! todo el mundo va con ellos.

—Si va todo el mundo no hago falta.

—Tambien hay algunos locos que... No estás por los polacos?

—Sí; pero qué es lo que quieren?

—Hacer que el gobierno avance, ó si nó...

—Están por ellos las escuelas?

—Así lo dicen.

—Ya lo veremos, replicó Narciso para sí mismo.

—272—

de haber estado entregados, durante una media hora, á la embriaguez del triunfo, propusieron ir á tomar posesion del Hotel-de-ville. El medio aprobó su proyecto y fué evacuada la cámara.

XXXIV.

Prigaud y otro estudiante fueron á despertar á Narciso muy temprano. Vistósee en pocos minutos, tomó sus pistolas, renovó los pistones y las metió en el bolsillo del gaban con medio paquete de cartuchos.

—Nosotros vamos á la Bastilla, dijo Prigaud.

—Nosotros subimos al Panteon, replicó Narciso á nadie conozco en este cuartel.

—Nuestros camaradas están todos en la Bastilla.

—Id allí á animarlos.

Y volviéndoles la espalda, bajó hácia el Sena. Ellos le siguieron.

Reinaba todavia la paz en la orilla izquierda

—269—

despejar la sala, declara el presidente levantada la sesion. Algunas voces apoyan su entereza y le animan á mantenerse enérgico. En vano le intiman los embajadores que se quite el sombrero, él permanece cubierto heroicamente.

La manifestacion tenia un carácter esencialmente pacífico, y sin embargo veíanse por todas partes sables, pistolas y fusiles. La multitud parecia no esperar mas que una señal para verter sangre. Muchos proponian que se arrojase á los diputados. No sé qué escrúpulo les detuvo.

Algunos individuos escalan la tribuna de las arengas. Lánzase un diputado y les disputa el privilegio de aturdir al pueblo. Engréscase la disputa y amenaza acabar por riña. Los dos rivales hablan á la vez. Intervienen, por fin, los oyentes y separan á los adversarios.

El vencedor se aprovecha, sin embargo, de su posicion y cuando consigue, despues de inauditos esfuerzos, una especie de ruidoso silencio, lee á boca de jarro una peticion en favor de los polacos. Intimada la cámara para que se hiciera

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. III.

47

la misa, en la que celebró de Pontifical el reverendísimo Obispo de Zamora y que fué cantada perfectamente á toda orquesta bajo la acertada direccion del maestro Wüncbs.

Junto al órgano, y ejerciendo el modesto cargo de volver las hojas del cuaderno de música en que leía el Sr. Enguita, vimos el eminente violinista y no menos eminente compositor y director de orquesta D. Jesús Monasterio.

El sermón pronunciado por el P. Pedro, franciscano del convento del Soto, fué elocuente y discreto, como convenia al lugar y las circunstancias.

A las doce y media, próximamente, terminó la misa, verificándose luego la Reserva del Santísimo que habia sido expuesto al empezar aquella.

Doña Isabel acompañada del P. Prior Fr. Robustiano Alvarez, del P. Solla y de otras varias personas, recorrió los claústrs y se dirigió al refectorio donde estaba preparada la mesa.

La egregia dama ocupó la del centro teniendo á su derecha al Sr. Obispo de Zamora y á la Duquesa de Híjar á su izquierda.

En la mesa lateral de la derecha tomaron asiento la autoridad eclesiástica y civil de esta provincia, representada aquella por el M. I. S. Provisor D. Alejandro Fernandez Cueto, y en la de la izquierda varias señoras invitadas al acto y algun senador y diputado de esta circunscripción.

Terminada la comida, que segun se me ha dicho fué espléndida y suculenta como servida por Mr. Fourneaux dueño del Hotel Continental, el R. P. Prior dió gracias á D.^a Isabel por su visita al Convento, pronunciando con este motivo un correcto y bien pensado discurso, leyéndose despues una bonita poesía original del P. Corbató.

A las cuatro y media de la tarde se verificó la ceremonia de administrar el agua santa del bautismo á un alemán llamado Arnoldo Hernos, operario de la fábrica del señor Quijano: el neófito recibió el sacramento de manos del Sr. Obispo de Zamora, y fué apadrinado por D.^a Isabel y el Conde de Mansilla.

Más tarde aceptó aquella señora un refresco que le fué ofrecido por la señora viuda de Ceballos, dueña de los baños de Las Caldas, y en este punto la Comunidad del convento se despidió de su huésped de pocas horas, quien al poco tiempo subió á su carruaje que la condujo á Ontaneda, de donde habia salido en la mañana de este día.

La concurrencia numerosa en todas partes, particularmente en el templo, donde hubiera sido imposible encontrar espacio desocupado para una persona más.

Tal ha sido, señor director y amigo mio, la fiesta solemne celebrada por los frailes de este convento de Las Caldas en honor y gloria de su fundador esclarecido Santo Domingo de Guzman.

Nota importante.
No garantizo la noticia, pero se me ha asegurado que al despedirse doña Isabel de algunas personas respetables por su carácter, recomendó á estas que elevasen oraciones á Dios para llegar á la reconciliacion de las dos ramas de la casa de Borbon.

Yo creía que doña Isabel no era tan inocente: verdad es que Dios todo lo puede, y que solo por medio de un milagro pueden realizarse ciertas cosas.

Sin otro particular queda suyo afectísimo amigo.—X.

Correspondencia

Madrid 4 de Agosto de 1886.

Sr. Director de LA VERDAD.

Mi estimado y respetable amigo: La solucion

justicia, ampárase de las prescripciones de la ley y se calla.

Llegan precipitadamente, en este momento, los emisarios de la calle de las Máscaras; sus semblantes están irritados é inquietos. Suena la generala como en las mayores catástrofes, y las falanges de de la guardia nacional se arman y se forman.

Una inmensa gritería se levanta de un sitio á otro del salon, El presidente á su vez es acusado de traicion. Mientras el pueblo delibera pacíficamente, se acerca el enemigo y va á sacrificarlo. Le rodean, sitian su sillón de presidente y le amenazan. Apuntan los fusiles contra su pecho. El solo ha podido llamar á la guardia nacional; es preciso que dé, al instante, contraórden.

Firmar este mandato era reconocer la nulidad de la Cámara, entregar París y Francia á la anarquía, al motin, á las sociedades secretas y á la guerra civil. El presidente vaciló. El caballero d'Assas murió por salvar un solo regimiento, pero el presidente no era caballero de Assas. No quiso morir y firmó.

dada á la crisis es objeto es objeto de todas las conversaciones, y aun mas que este tenia priva el relativo al relevo del general Salamanca del cargo de director de Administracion y Sanidad militar.

Que grande debió de ser el apuro en que se vió Sagasta cuando consintió en prescindir de los servicios del general Salamanca, atrayéndose su enemistad y creándose graves dificultades para el porvenir, cosa es que está fuera de duda, aunque otra cosa aparenten los ministeriales no dando á dicho relevo la importancia excepcional que realmente tiene.

Pero á la fuerza ahorcan, y el presidente del Consejo de ministros hubo de pasar por el trance de dimitir al único general que le ha seguido en la próspera como adversa fortuna, dando el ejemplo de una ingratitude de grueso calibre á la cual se quedan tamañitas las que produjeron el famoso folleto de don Zoilo.

El tiempo dará á conocer las tribulaciones por que ha pasado D. Práxedes en La Granja, que no han debido ser flojas, á juzgar por el resultado de la crisis, contrario en un todo al plan preconcebido por el jefe del gobierno.

Cualquiera diria, y conste que esto no es más que una suposicion, que Sagasta habia tomado el pulso á lo que en la jerga política se llama omnimoda confianza, y vió que esta no resistia una crisis de más de un ministro, y que, sabiéndolo Montero Rios y Jovellar, habian hecho la forzosita al presidente del Consejo, obligándole, el uno, á reunir las Córtes para la segunda quincena de Octubre, á fin de que se discutan los proyectos de Fomento, y forzándole el otro á sacrificar á sus manes irritados el general más mimado y consentido hasta aquí de todos los fusionistas.

Partiendo de esta suposicion es de evidencia que se vé claro el por qué de la llamada ingratitude de Sagasta. Baza mayor quita menor y ante la perspectiva de una crisis total que hiciera perder el poder á los fusionistas y el relevo de un general á quien puede contentarse en su dia, la eleccion no es dudosa. Porque tal vez me equivoque, pero creo que Sagasta procurará hacer las paces con el general Salamanca antes de que se abran las Córtes. Sabe como las gasta este y no se espondrá á sufrir el tormento de una lluvia diaria de preguntas é interpelaciones. Y creo mas. Creo que si es cierto que Sagasta ha tenido que pasar por las horcas candinas doblegándose á las exigencias del general Jovellar, el dia en que pueda desembarazarse de este lo hará de muy buena gana y cumplirá los deseos del general Salamanca elevándole á la categoría de ministro de la Guerra.

No se me oculta que tambien pudiera haber sucedido que Sagasta haya considerado que el general Salamanca tiene demasiada personalidad ó carácter independiente para ser solamente ministro de la Guerra, quiero decir, que quizás haya temido el presidente del Consejo que la presencia del general susodicho en el gabinete fuera germen de graves disgustos. El recuerdo del relieve que han tenido ciertos generales tales como Espartero, O'Donnell, Prim y Serrano es tentador y ¡quién sabe si el general Salamanca se inspiraba en tales figuras históricas, y conociendo esto Sagasta ha querido derretir las alas con que el nuevo Icaro pretendia escalar el cielo! Sea de ello lo que fuere, el hecho es que el relevo del general Salamanca ha metido ruido y que si realmente ha pensado Sagasta en prescindir de su amistad, se ha echado un mal enemigo. El tiempo se encargará de demostrarlo.

Nada digo del nuevo ministro de Hacienda, porque para mí no es más que una figura decorativas para completar el gabinete. Y no lo digo porque crea incapaz al Sr. Puigcerver de tener un plan de Hacienda, aquí donde los polí-

ticos modernos tienen planes para todo; sino porque cerradas las córtés y rigiendo el presupuesto anterior, su papel hasta que aquellas reanuden sus tareas, es completamente pasivo. Pactará alguna trégua con los diputados y senadores castellanos en la cuestion de las dehesas boyales, entretendrá las esperanzas de los valencianos y decretará algunos nombramientos y cesantías. Y nada más.

Suyo afectísimo.—T.

París 3 de Agosto de 1886.

Por primera vez desde hace muchos años, una desavenencia seria se ha producido entre la Hungría y la administracion que preside á los negocios militares de ambos países. Ya dijimos que un cierto general Jansky, habiendo herido el sentimiento nacional de los húngaros en ocasion del aniversario de la guerra de 1849, el Comandante general de Hungría, Gyulai, que habia desaprobado el acto de su subordinado tuvo que dar su dimision, mientras que M. Fanky era promovido á un grado superior. Estos actos del gobierno austriaco han producido tan mal efecto en Hungría, que dado caso de que viniesen á producirse complicaciones en las relaciones del Austria con la Rusia, no se podría certificar que el concurso de la Hungría estaria tan asegurado como antes á la primera de estas polencias. Le situacion de M. Tizza se ha vuelto de lo más difícil, pues este ministro se habia comprometido á obtener satisfaccion para sus compatriotas y hoy se encuentra entre dos fuegos; su crédito disminuido y la extrema izquierda más autorizada que nunca á pedir la abolicion pura y simple del ejército comun.

Decididamente, la Italia no muestra oportunidad al dar el primer el primer paso cerca de su antigua enemiga; no es el momento de hacerlo.

El ministerio que lord Salisbury se habia encargado de formar, está definitivamente constituido. Sus principales miembros son: primer ministro y primer lord de la Tesoreria, el marqués de Salisbury. Alto canceller, lord Halsbury; ministro de Estado, Lord d'Sdesleigh. Ministro de la Gobernacion, M. H. Matthews; presidente del Consejo, el vizconde Cramboork. Canciller de Irlanda, lord Ashbourne. Colonias M. E Stanhope. Guerra W. H. Smith, canceller del Echiquier y leader de la Cámara de los comunes lord Randolph Churchill, etc. etc.

Ayer el marqués de Salisbury vino á Londres, de vuelta de Hatfield y recibió un gran número de visitas. El primer consejo del nuevo gabinete ha tenido lugar hoy. Lord Salisbury dirigirá probablemente una invitacion á los pares del partido conservador para que se encuentren á la apertura del parlamento que tendrá lugar el jueves. Lord Churchill dirigirá una invitacion análoga á los miembros conservadores de la cámara de los comunes. Las dos cámaras se reunirán el jueves á las dos para nombrar el *Speaker* y M. Peel será nombrado de seguro. Su candidatura está efectivamente aceptada por todos.

El testamento de Liszt.—Bayreuth 3 de Agosto.—Los obsequios de Liszt se han celebrado esta mañana á las diez. El testamento del célebre músico está en Viena. En dicho testamento Liszt ha manifestado el deseo de ser enterrado en un convento de franciscanos cerca de Pesth. En este caso, el cadáver de Liszt seria depositado provisionalmente en el cementerio de Bayreuth.

El asesino de Montpellier.—El tribunal de

los Assises del Herault acaba de juzgar á un asesino que personifi ca bien el tipo del campesino astuto y sutil, aunque bestial, capaz de llegar á ma Pons, tiene cincuenta años y posee unos cincuenta mil francos, lo cual constituye la riqueza en ese país. A pesar de eso, soportaba con riqueza disgusto la obligacion que habia contraído de pagarle una pension anual de ciento cincuenta francos, á su suegro, el llamado Fonet, venerable típicamente sus biena á su hija y á su yerno. Este resolvió deshacerse de esa boca inútil. Con ese objeto convidó á su suegro á beber con otros dos amigos al café del pueblo y lo emborrachó hasta el punto de tener que llevarlo á su casa.

Allí el miserable acabó de embriagarlo hasta el extremo de hacerle perder el conocimiento. Despues, sale ostensiblemente de la casa para volver al domicilio conyugal. Pero, poco despues vuelve á casa de su suegro á quien habia sustraido la llave, y lo asesina cobardemente dándole tres golpes en la cabeza con un enorme martillo. Al dia siguiente continuó sus ocupaciones de costurero con la serenidad del justo, pero la opinion pública lo designó como el asesino y la gendarmería procedió á su arresto. En el camino de Lodève, Pons confesó á un gendarme que él era el asesino, y si no hubiese hecho esta confesion inexplicable no hubiera sido posible probar su culpabilidad. El tribunal, solo ha condenado á Pons á la pena de veinte años de presidio.

Ultima hora.—Segun un telegrama de Trieste, hubo ayer en San Giuseppe veintidos casos de cólera mortales.

Porque recuerda uno de los hechos mas gloriosos y una de las figuras mas sublimes de nuestra historia, trasladamos á nuestras columnas la siguiente relacion publicada por un periódico de Madrid:

LA GRAN CABALGATA DE VALENCIA

El 28 por la tarde Valencia contempló una magnífica cabalgata histórica, en recuerdo á la entrada triunfal en dicha ciudad del héroe rey D. Jaime I de Aragon, verificada el 9 de Octubre de 1238, despues de haber asediado á dicha capital largo tiempo, siendo Rey de ella el caballero Zeit Abu-Zeit. Cuatro mil duros ha costado la fiesta, pudiendo decirse de ella que ha estado brillante y animadísima, habiendo corrido, además de los habitantes, gran número de forasteros. A las cuatro de la tarde las fuerzas cristianas estaban colocadas junto al jardin Real, punto mismo en que ocupaba el campamento invencible monarca. Junto al templo, y donde existió la toma de Alí Bafat, se colocó una tarrea que representaba parte de la antigua muralla. Al principiarse ondeaba en él la bandera gra con tres medias lunas blancas, signo de dominacion morisca. Luego se cambió la bandera mora por la cristiana en señal de rendicion.

Las huertes cristianas, organizadas en el cuadro de co nstruccion de San Juan de la Ribera, se pusieron en marcha con direccion al puente de la Trinidad, atravesándole y situándose en la ronda del torreón del temple y ocupando la ronda llamada del Pintor Lopez.

En tanto el rey don Jaime, seguido de caballeros, Obispos, escuderos de lanza, escoltados por almogávares á caballo, máquinas de guerra guardadas por ballesteros y escolta de hombres de armas á caballo, atravesó el puente del Real con direccion á la torre morisca, al llegar frente al Gobierno civil, el cardenal Arzobispo, que se encontraba en uno de sus balcones, dió su bendicion á la comitiva.

Tranquilizados ya los ciudadanos, continuaron las discusiones. Replican los diputados y sostienen valerosamente el combate. Más ejercitados que los oradores populares, llevaban la ventaja, y hubiéranse hecho dueños del espíritu y de los oídos de la multitud.

En despecho, gritaron los jefes del pueblo que la Cámara estaba disuelta. Proclamaron en seguida un gobierno provisional cuya lista estaba preparada de antemano. Figuraban en ella los príncipes de las sociedades secretas, y entre ellos M. Baugé y M. Barrié.

Todos los afiliados contestaron con alaridos de alegría y frenéticas aclamaciones. El contagio del entusiasmo ganó aún á los que solo habian venido por curiosidad. Fué tan grande el ruido, que se rompieron los vidrios de las ventanas y crujieron las tribunas, amenazando caer con estrépito horroroso.

El terror restableció el silencio. Muchos miles de hombres podian haber sido despedazados en un momento. Los jefes del nuevo gobierno pensaron en salvar la vida de sus súbditos. Despues

Continuaron su marcha hasta la plaza del Panteon.

Estaba desierto. Ppinó Narciso por esperar un café inmediato. Para ver mejor lo que pasaba quedóse fuera de la puerta sentado en una silla de paja delante de unas mesas verdes colocadas en la acera.

Los estudiantes fueron llegando poco á poco formaron grupos tranquilos y al principio no eran numerosos, que luego engrosaron y entraron en animacion. Llenáronse más tarde los vacíos, de todos los grupos se formó uno solo tan grande como un ejército.

Discutian acaloradamente. Los agentes de las sociedades secretas, mezclados en gran número con la multitud, agotaban sus esfuerzos para ban de arrastrar á los estudiantes. No encontraban al auditorio complaciente; les contrariaban. Cuando habian empleado todos sus argumentos parecia que los jóvenes estaban dispuestos á seguirles, dejábase oír alguna voz zonzeta fria que apagaba súbitamente la explosion del entusiasmo...

En e pañaba el capita Pineda ter y el nes se e gran nú ver deso Una á pié, se Jaime, bandeja davia co estilo ár cristianas clarinas campanas conmen Despue entrada c vencidos El órd fué el sig Una av dos de los edió á ci peones co das aque caballeros var y Lla de Aragón El nobi del Rey y blanco, al por cortej ciudades d Huesca, c contribuy to pais, t Corella, C Boil, Azle munio, Ar Luelló, Lu Lauria, M y otros va Tras el batalla en meros lleva respondien lanzones y guieron in cha del séq mogávares Sobre ca cida la to tos y petr renta balle nutrido pel balgata his Esta fué de la caba sentacion Esta seg an los ba tion de los de carpinte pectivas ba de la socie ocupaba de una bander meroo gru Darlet toca puesto por Tras est y ocupand nes de las ciano, Ater ro, estos d ras, Arte M con su corr cuela de A empenacha dad, Acade tivo. Despues que seguia ballos con Seguan la corporac no los mace tiguientes le to, los que respeto con estribos, tr beros. El últim corporacion de Sr. Sapi cuela, lleva «Senera». A los es tambien do llo, con su La brill Numanci himno del otras escog Seguan de Fuente nados con ciones blan rastrada po Brillante

En el balcon central del gobierno civil acompañaba á su eminentísima el Cardenal Arzobispo, el capitán general, los diputados á Cortes señores Pineda Santa Cruz, Jimeno y Navarro Reverter y el Sr. García Monfort. En los otros balcones se encontraban bellas y elegantes señoritas y un gran número de invitados por el Sr. Corcuera á ver desde allí la cabalgata.

Una comision de moros, y á su frente el rey, á pie, se adelantó hasta la comitiva del rey don Jaime, llevando las llaves de la ciudad en una bandeja de cobre propia de aquella época, que todavía conserva en buen estado los cincelados de estilo árabe. En el acto de la entrega las huestes cristianas prorrumpieron en vítores, sonaron los clarines de guerra y se han echado á volar las campanas, anunciando el acontecimiento que se conmemoraba.

Despues de esta ceremonia, el rey ordenó la entrada de su ejército llevando por delante á los vencidos moros.

El orden con que aquél penetró en la ciudad, fué el siguiente:

Una avanzada de fieros almogávares, seguidos de los célebres honderos mallorquines, precedidos á cinco mesnadas completas de ginetes y peones con los clarines correspondientes, mandadas aquellas respectivamente por los egregios caballeros Pertusa, Malferit, Grullas, Almodovar y Llansol. Los timbales y clarines de la Casa de Aragón.

El noble Vidal de Blanes llevando la enseña del Rey y ocho caballeros armados de punta en blanco, abrieron camino al monarca, que llevó por cortejo á su confesor, cuatro Obispos de las ciudades del antiguo reino, entre ellos el de Huesca, con gran parte de los caballeros que contribuyeron á la conquista y fincaron en nuestro país, tales como Borja, Lesol, Martorell, Corella, Cavanilles, Maza de Linaza, Villaragut, Boil, Azlor, Avizo, Valeriola, Claramunt, Almuniz, Angresola, Avila, Bonasre, Alegré, Cervelló, Luna, Moncada, Monserrat, Montaner, Lauria, Marcilla, Marrades, Palavecino, Pallás y otros varios.

Tras el cortejo del rey siguió un caballo de batalla encubertado y conducido por dos palfreneros llevando las armas de D. Jaime y los correspondientes pajes. Treinta escuderos, con los lanzones y escudos, blasonados de sus señores, siguieron inmediatamente detrás, cerrando la marcha del séquito un nutrido peloton de ginetes almogávares.

Sobre carros arrastrados por bueyes fué conducida la tormentaria del ejército, compuesta de una torre de asalto, un ariete y otros instrumentos y pertrechos de guerra, custodiados por cuarenta ballesteros. El capitán Cardona, con un nutrido peloton de lanzas, puso término á la cabalgata histórica.

Esta fué la parte verdaderamente histórica de la cabalgata. Segia luego la parte civil representacion de la Valencia actual.

Esta segunda parte de la cabalgata la precedían los batidores de la guardia civil, representacion de los asilos, siguiendo á estos los gremios de carpinteros, zapateros y sogueros con sus respectivas banderas. Seguia á estos una comision de la sociedad Las Germanias de Valencia, que ocupaba dos «landeaux», llevando en el primero una bandera blanca, insignia de la sociedad, y un numeroso grupo de huérfanos y la música nueva de Darlet tocando el himno las «Germanias», compuesto por el Sr. Faubel.

Tras esta formaban, por orden de antigüedad y ocupando bien enjaezados carruajes, comisiones de las sociedades siguientes: Círculo Valenciano, Ateneo Mercantil, Ateneo Casino Obreiro, estos dos últimos con sus respectivas banderas, Arte Mayor de la Seda, Casino Nacional, con su correspondiente bandera; Rat-Penat, Escuela de Artesanos, con los caballos ricamente empenachados, y la bandera símbolo de la Sociedad, Academia de Bellas Artes y Casino Instructivo.

Despues formaba la «roca», de Valencia, á la que seguia un carro de triunfo tirado por seis caballos con penachos de los colores nacionales.

Seguian despues los «laudeaux», ocupados por la corporacion municipal, figurando en el primero los maceros con sus rojas gramallas, y en los siguientes los señores concejales del ayuntamiento, los que iban precedidos por un carruaje de respeto con dos alguaciles á caballo, junto á los escribos, tras del que figuraba la música de bombros.

El último de los carruajes, pertenecientes á la corporacion municipal, era ocupado por el alcalde Sr. Sapiña y los concejales Sres. Solaso y Pizcueta, llevando éste como síndico la histórica «Señera».

A los escribos del citado carruaje marchaban tambien dos alguaciles del ayuntamiento á caballo, con sus uniformes de gala.

La brillante banda de música de la fragata Numancia marchaba tras este, ejecutando el himno del señor Faubel titulado la Señera y otras escogidas marchas.

Seguian la carroza antigua del señor marqués de Fuente el Sol, tirada por seis caballos, adornados con penachos amarillos y azules y guarniciones blancas; la del señor marqués de Boll, arrastrada por seis briosos caballos.

Brillante ha sido, como deciamos, la cabalgata, y grabada ha quedado en el corazon de los valencianos.»

Noticias

Han salido de Santoña conducidos para el penal de Búrgos los confinados Tomás Ibañez Alonso, Francisco Fernandez Delgado, Rafael Martín Ortega, Manuel Pozo Romero, Manuel Muñiz Amigo, Juan Gorritz Celis, Francisco Sobrino Flores, Feliciano N. Fuentes.

Ha dejado de prestar sus servicios en el presidio de Santoña, por haber sido declarado cesante, el capataz Eguicio del Rio.

Se halla vacante la plaza de médico titular del distrito de Ruesga, dotada con el sueldo anual de 750 pesetas.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes documentadas, en el plazo de quince dias.

Como ayer deciamos, hoy celebrará sesion subsidiaria nuestro ayuntamiento.

D. Ramon Mierza, vecino de Musques (Vizcaya) ha presentado en esta seccion de Fomento una solicitud de registro de doce pertenencias de mineral de hierro con el nombre de Benigna, que existen en el sitio denominado La Cruz de Ovars, pueblo de Onton, ayuntamiento de Castro Urdiales.

Anteayer desapareció del cajon de una mesa de la sala de presos del hospital de San Rafael, una toga que fué encontrada debajo del colchon de la cama del preso Ecequiel Serrano.

Las intenciones de este individuo al hacer desaparecer la cuerda se adivinan fácilmente, y más aún si se tiene en cuenta que á él y á otro compañero les faltaba solo 24 horas para ser dados de alta y trasladados de nuevo á la cárcel pública.

Sucesos.

A las diez de la mañana de ayer un jóven de 16 años fué curado en la botica de socorro del señor Ruano de las lesiones que habia sufrido en la cara á consecuencia de haber caido en la calle de Colosía.

Una niña de dos años cayó ayer á la una y media de la tarde desde el cabrete de una de las casas que llaman de Regato, sin haberse ocasionado lesion alguna.

En la farmacia de la señora viuda de Jimenez fué curado el individuo Rosendo Camus, á quien habian causado una contusion en el ojo derecho otros dos sugetos llamados Amalio Palazuelos y Víctor Liaño.

A la una menos cuarto de la tarde de ayer se inició un incendio en la casa número 16 de la Alameda, siendo sofocado á los pocos momentos por el capataz de bomberos Nicolás Gutierrez y el bombero Rogelio Sanchez.

A consecuencia de la lluvia se suspendió la velada anunciada para ayer en el Sardinero.

La Comision provincial ha informado que no hay inconveniente en que se verifique la transmision de los beneficios que sobre colonias agrícolas se concedieron á petición de D. Benito Marin, vecino de Torrelavega, á la finca nombrada La Magdalena, propiedad de doña Magdalena Argumosa, á favor del esposo de ésta, don José Ramon Argumosa y Gutierrez.

Audiencia.

Segun sentencia publicada por la seccion primera, se ha condenado al procesado Nicolás Fernandez (a) Castron, como autor de un delito de daños y con una circunstancia atenuante en su favor, al pago de 250 pesetas de multa, de otra cantidad igual por vía de reparacion al perjudicado José Fernandez y de las costas procesales.

La misma seccion ha pronunciado sentencia en la causa seguida en el juzgado de instruccion de Santoña por delito de estafa, contra Luis Fernandez Bartolomé (a) Lobato, condenando á éste como autor de referido delito, á la pena de cuatro meses y un dia de arresto mayor, con imposicion de las costas del proceso, y á abonar por vía de indemnizacion á don Rufino Rubio la cantidad de 335 pesetas.

Por auto de la sala primera se ha mandado suspender la vista señalada, para el dia once del actual en la causa procedente del Juzgado de Santoña contra Guillermo Cabello y Felipa Galdos, por lesiones á Avelina Yanez mediante á haberse repuesto dicha causa al periodo de calificación.

Mañana se verá en juicio oral y público ante la seccion primera la causa seguida en el juzgado de instruccion de San Vicente de la Barquera, por hurto de leña, contra Laureano Blanco y otros.

Hoy á las 9 de la noche tocará la banda de ingenieros en la plaza de la Libertad las siguientes piezas:

- Escaramuza, paso doble.—Valdich.
- Sinfonia del Barbero de Sevilla.—Rossini.
- Fantasia de Hugonotes.—Meyerbeer.
- Minuetto.—Bolzzoni.
- Loreley, walses.—Lanner.
- Phs.. Phs.. Phs... polka.—Dessormes.
- Nota. El domingo próximo ejecutará dicha banda en la velada del Sardinero la Batalla de Inkerman.

Segun el periódico francés l'Avenir militaire, un particular de las cercanías de Newers mató de un tiro un paloma, cuyas alas notó con sorpresa que estaban marcadas con un timbre de de las armas imperiales de Alemania. La paloma llevaba además un tuvo que contenia un mensaje cifrado.

Las alas y el mensaje cifrado fueron llevados al ministerio de la Guerra, que habiendo mandado practicar una informacion, se ha confirmado en la idea de que los alemanes han logrado proporcionarse estaciones de palomas mensajeras en territorio francés. Por ese medio, dice el citado periódico, hay establecidas frecuentes comunicaciones entre los directores de esas estaciones y el Estado Mayor berlinés, que en tiempo de guerra podrian ser para éste de grande utilidad.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)
Paris 4 (6'25 t.)—4 por 100 exterior español, 60'42.

Continúa comentándose la noticia que ha circulado respecto á una próxima entrevista de los ministros de Negocios Extranjeros de Francia y Rusia, Sres. Freycinet y Giers.

Dicha noticia, que ayer se daba como dudosa, hoy se asegura, afirmándose que la alianza entre Francia y Rusia puede considerarse como un hecho. Sin embargo de esto, se espera en algunos círculos políticos que la noticia no se confirme de una manera terminante.

Las noticias que se reciben de Constantinopla continúan infundiendo serias inquietudes. Los últimos telegramas dan casi por seguro que se renueve el conflicto entre Servia y Bulgaria, lo que seria de funestos resultados en lo sucesivo.

Segue la agitacion entre los emigrados republicanos, y las frecuentes reuniones en la casa del Sr. Ruiz Zorrilla. Esto ha dado origen á diferentes comentarios, relacionados con los sucesos que han de sobrevenir á España.

Londres 4.—Los desórdenes en Belfast han vuelto á reproducirse de una manera sangrienta.

Los orangistas se lanzaron anoche á la calle, atacando de una manera ruda á los católicos, maltratándolos de una manera cruel. Los esfuerzos hechos por la policía resultaron estériles para el restablecimiento del orden. Las turbas siguen por las calles á las primeras horas de la madrugada, perseguidas por las patrullas de caballería, pero sin conseguir disolver los grupos hasta esta mañana.

El número de muertos y heridos, tanto de los orangistas, como de católicos y policía, es considerable haciéndose muchas prisiones.

Segue la efervescencia y esta noche se esperan nuevos desmanes, á pesar de las grandes precauciones tomadas por el gobierno.

Las opiniones varian acerca de la duracion del ministerio Salisbury, predominando la de que los sucesos harán que en un plazo no lejano vuelva al poder Gladstone.

Londres 4.—4 por 100 exterior, 60'35.
Barcelona 4.—Interior, 60'32, exterior, 60'39.

Madrid 4.—4 por 100, contado, 60'20.
Fin de mes, 60'25.
Exterior, 60'40.
Amortizable, 76'45.
Cubas, 92'80.
Banco de España 338, dinero, operaciones.

Los círculos políticos y el salon de conferencias del Congreso muy desanimados, dedicándose las personas que á ellos han acudido á comentar la dimision del general Salamanca, su próximo viaje á La Granja y extranjero y la actitud política que podrá tomar cuando se abran de nuevo las Cortes.

Respecto á la persona que ha de sustituir al Sr. Eguillor en la subsecretaría de Hacienda, hasta última hora se guardaba gran reserva en los centros oficiales. Entre los diferentes nombres que se citaban para dicho puesto el que parece reune más probabilidades era el del Sr. Gomez Martín.

Madrid 4 (10'15 n.)—Los ministeriales desmienten en absoluto la noticia publicada por varios periódicos relativa á que por el gobierno se ha cometido un acto de descortesía con el señor Camacho. Aseguran con este motivo, que en el momento que le fué admitida su dimision, se le comunicó por teléfono, como así mismo el nombre del nuevo ministro.

El subsecretario de Gracia y Justicia Sr. Capdepon ha salido para la Granja, llevando á la firma de la regente una estensa combinacion de magistrados que publicará la Gaceta de pasado mañana.

Los ministros se han reunido en Consejo á las nueve y media de la noche bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

En dicho Consejo quedará acordado la persona que ha de ocupar la subsecretaría de Hacienda, cuyo nombramiento se enviará mañana á la Granja para la firma de la regente.

Los valores han experimentado en Bolsa esta tarde una considerable alza, ignorándose las causas que la han producido.

Madrid 4 (11'35 n.)—Continúan los ministros reunidos en Consejo.

En los círculos políticos se comenta la noticia circulada relativa á que el Sr. Puigcerver no seguirá en absoluto el plan financiero del Sr. Camacho.

Poca animacion política.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Quechemarin José Nicolás, 43 ts., c. Bidasoro, de Gijon con carbon mineral.

Vapor Asturiano, 1.127 ts., c. Ambalzaga, de Liverpool con carga de tránsito.

Id. Madrid, 1.127 ts., c. Gantes, de Amberes con carga general.

Id. Vizcaya, 88 ts., c. Endeiza, de Luarda con arroz, azúcar y otros efectos.

Id. Pelayo, 105 ts., c. Benguria, de Bilbao con carga general.

DESPACHADOS.

Patache Nuevo Teresa, 37 ts., c. Reguera, para Llanes con salvado, harina, cebada y azúcar.

Id. Cándida, 38 ts., c. Abello, para Rivadesella con tablas y maíz.

Vapor Progreso, 130 ts., c. Olivares, para Bilbao con maíz y harina.

HALLAZGO.

Se le dará en la administracion de este periódico á la persona que haya encontrado un reloj de plata, remontoir, de una tapa, que se le cayó á una señora, ayer jueves á la una de la tarde, al bajar del tranvía en la plaza de Numancia.

MAGNÍFICO SURTIDO

de guarniciones para coche, sillas de montar y efectos de viaje.

Depósito de impermeables ingleses, calzado especial para caballeros y señora. Confeccion esmeradísima.

Se remiten catálogos con precios.

Taller de B. Mieres, Santander. 32

Plaza de Atarazanas, n.º 23,

se vende tocino del país á 28 cuartos; lomo á 4 reales libra; salchichas á 4 reales; jamon asturiano dulce, á 6 y 3/4.

ANUNCIO

En el acreditado establecimiento del dorador D. Emilio del Campo, situado en la calle de Puerta la Sierra, encontrará el público un surtido completo en estamperia religiosa, especialidad en corazones de Jesus y María, espejos y marcos dorados; y molduras para toda clase de estampas.

EL DILUVIO.

Paragüeria de la Real Casa.

D. Julian Gibert informa á su numerosa clientela que acaba de recibir para la presente estacion un gran surtido de paraguas y sombrillas de todas clases, que dará á precios sumamente arreglados.

Paraguas de seda desde 7 pesetas en adelante. Tambien se encarga dicho señor de componer los paraguas, poniendo las telas que deseen, á precios arreglados.

Nota.—Depósito de betunes de lustre y mate, y pasta mágica para limpiar metales, de la Société Générale des Cirages Français.

Ventas por mayor y al detall. 10—9

Blanca, 31.—Santander.

CARGAMENTOS DE MAÍZ.

Se están esperando varios vapores con importantes cantidades de maíz americano planchado de los Estados Unidos, y maíz redondo procedente del Rio de la Plata. Todo de calidad superior.

Hay grandes existencias á la venta en Santander, Plazuela del Príncipe, núm. 5.

Para los pedidos dirigirse á D. Leandro Hermosilla, que en partidas arreglará mucho el precio. 84

Tocinos y jamones asturianos á tres y cuatro reales libra; aceite superior, vinagre de yema, aguardientes, vinos y licores, azúcares de la Habana, sin competencia. Fideos, refinados y pastas riquísimas italianas para sopa á precios de fábrica. Café puro de Puerto-Rico, etc., etc., todo á precios reducidísimos. Se proporciona la nueva plancha-cromográfica para reproducir manuscritos y dibujos. Visitar el establecimiento de comestibles en Atarazanas, 3, frente la botica de Cuesta. d. m. v. 10a10

INDICADOR DE SANTANDER Y SU PROVINCIA.

Correos.

Salidas de la Administración:
Correo general, a las 1'45 tarde.
Para Bilbao, a las 3'30 t.
Para Torrelavega, a las 5'30 t.
De la estación del ferro-carril salen:
el correo a las 2'15 t., y el de Torrelavega a las 6.
Llegadas:
El correo general, a las 4'30 t.
El de Torrelavega, a las 9'25 m.
El de Bilbao, a las 9'30 m.

Servicio de bahía.

La Corconera.—Servicio de verano:
De Santander al Astillero, a las 6'45,
8'45 y 12 m.; 2, 4 y 6'30 direccional t.
Del Astillero a Santander, a las 6, 8 y
10 m.; 1, 2'45 y 5'45 t.
De Santander al Cespediton, a las 5'45 y
8'45 m.; 4 t.
Del Cespediton a Santander, a las 5'45,
7'45 y 9'45 m.; 5'10 t.
De Santander a Pedreña y Puntal, a
las 6, 8 y 11'30 m.; 2, 3'37 y 5'15 t.
Del Puntal y Pedreña a Santander, a
las 7, 9 y 12'15 m.; 2'45, 4'30 y 6 t.

Diligencias:

Para Bilbao.—Todos los días a las 6
m. y 3'50 t. (correo).
Para Ampuero.—Los días impares, a
las 7 m.
Para Laredo.—Los días pares, 7 m.
Para Santoña.—Diaria, a las 3 t.
Para Ramales.—Diaria, a las 2 t.
Para Castro-Urdiales.—Diaria, 7 m.
Para Ramales.—Diaria, a las 2 t.
Para Oviedo.—Diaria, a las 6 m.
Ferro-carril al Sardinero.—Viajes de
15 en 15 minutos.

Vapores trasatlánticos.—Línea espa-
ñola.—Llegan el 1.º, 10 y 23 y sa-
len el 20 de cada mes.
Línea francesa.—Salen para la Haba-
na y Veracruz el día 22 y el 26 para
Colon.

Ferro-carril del Norte.

Salidas de Santander:
Mixto, hasta las Caldas, a las 7 m.
A Venta de Baños, a las 11 m.
Correo, a las 2'15 t.
Mixto, hasta Barcelona, a las 6 t.
Llegadas a Santander:
Mixto, de Barcelona, a las 9'25 m.
Correo, a las 4'30 t.
Mixto, de Venta de Baños, a las 8 n.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANÍA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANÍA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACÍFICO.

SALIDAS: De Barcelona los días 5 y 25.—De Cádiz los días 10 y 30.—
De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten
carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria).

Los que salen los días 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cá-
diz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasat-
lántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapo-
res del Pacífico, toman pasaje y carga a flete corrido para los siguien-
tes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Maya-
güez Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Car-
tagena, Colon y todos los principales puertos del Pacífico, como Punta
Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Sali-
na Cruz.

NORTE DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Pa-
namá a California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Fran-
cisco de California.

SUR DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá
a Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica,
Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas a familias.—Precios convencionales por aposento de
de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita a los
cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de
destino.

El vapor

ISLA DE CEBÚ,

es el destinado a salir de Santander el 20 de Agosto:
Seguirá viaje a

VERACRUZ

para donde recibe carga y pasajeros.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. Angel B.
Perez y compañía, Muelle, 36.

EMULSION ANGULO

ACEITE PURO HÍGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS

Cura la tisis, escrofulosa, raquitismo, catarros crónicos, debilidad general.
Es de sabor agradable y preferido a cuantos existen. 10 reales frasco. Vitoria,
farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de la Vega, y principa-
les farmacias.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL

DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó
vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal,
saborra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas
digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.
Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las prin-
cipales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES

JOYA MEDICINAL.
AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA.

Salinas, sulfuradas, sulfatado-sódicas, hiposulfatadas

únicas de su especie conocidas,

HAN OBTENIDO 5 MEDALLAS DE ORO, 4 DIPLOMAS DE HONOR.

Autorizadas por los gobiernos de España y Francia.

Sus primeros efectos son: purgantes depurativas, antibiliosas, antiherpéti-
cas y antiescrofulosas; pudiéndose administrar a los niños ó ancianos más dé-
biles como a las personas robustas.

Constituyen un verdadero específico en las enfermedades del estómago, hí-
gado, vientre y bazo, como las dispepsias, gastralgias, catarros gastro-intes-
tinales, infartos del hígado y del bazo, ictericia, estreñimiento del vientre y
todas aquellas que procedan de los órganos que tienen relacion con el tubo di-
gestivo.

En las enfermedades de la piel ó manifestaciones cutáneas, herpetismo, es-
crofulismo, úlceras, ezemas, oftalmias, erupciones, infartos glandulares y
otras, obran del mismo modo que en las anteriores, y en igual forma en las
múltiples enfermedades de la mujer, leucorreas, flujos, granulaciones, cloro-
sis, histerismo, menstruaciones difíciles y otras muchas empleadas interior y
exteriormente.

El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto
como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse a obtener re-
sultados opuestos a los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; a todos interesa conocerlas;
es la Naturaleza quien las fabrica y las presenta; a ella corresponde todo elo-
gio é importancia.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de
Europa y América.

Para los pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente a estas AGUAS, di-
rigirse a

R. J. CHAVARRI, Atocha, 87,

(Plaza de Anton Martin.)—MADRID.

LIBRERÍA É IMPRENTA CATÓLICA

En este establecimiento se hacen con prontitud, economía y esmero, toda
clase de trabajos de imprenta, como papeletas de defuncion, carteles, estados,
recibos, folletos, libros, tarjetas de visita y cuantos trabajos se la encomien-
den en este ramo y en el de encuadernacion.

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

Puente, 16.—Santander.

Este diario ha entrado en el cuarto año de su publicacion y desde que vió
la luz pública viene figurando constantemente al frente de los demás periódicos
locales, segun las notas oficiales, por derechos de timbre que paga a la
Hacienda.—Como este es un dato que deben tener muy en cuenta las personas
que les convenga ó tengan costumbre de anunciar los géneros ó productos
de su industria, se ha hecho una TARIFA especial y sumamente económica de
anuncios para cuarta plana, en la que sin grandes dispendios se pueda dar a
conocer al público lo que se desea.—Hé aquí, pues, dicha

TARIFA de anuncios para cuarta plana.

Línea del cuerpo 8, a 5 céntimos de peseta por una insercion.
" " " " 4 " " " de 3 inserciones en adelante.
En tercera plana, doble precio.—Comunicados y noticias, a 25 cént. línea.

A LOS

SEÑORES SACERDOTES

Libros que para uso de los señores
Sacerdotes, se hallan de venta en la
Librería Católica, Puente, 16:

Herd. Sacrae Liturgiae Praxis.
Tres tomos en un volumen, 42 rs.

Theologiae moralis, por Alsina, dos
tomos, 60 rs.

Catecismo de San Pio V. Un tomo,
34 rs.

Tesoro del Sacerdote, por el R. P.
Mach, 9.ª edicion. Un tomo, 30 rs.

Tesoro del catequista, por el R. P.
Mach. Un tomo, 20 rs.

Obras predicables.

Jesucristo predicado, por Planas.
Dos tomos, 48 rs.

El catequista orador, por Planas.
Dos tomos, 44 rs.

El Cura en el púlpito, por Planas.
Tres tomos, 70 rs.

Coleccion de selectos panegíricos, por
Claret. Once tomos, 110 rs. Todas es-
tas obras se hallan muy bien encuad-
ernadas.

Breviarios, en cuatro tomos, lujosa
encuadernacion, papel china, última
edicion, a 8 y 9 duros.

Totum, elegante encuadernacion,
buena letra y papel, a 72 rs.

Horae diurnae, elegante cubierta,
papel china, 26 rs.

Officia votiva, papel china, 8 rs.

Rituale Romanum, hermosa encuad-
ernacion, 30 rs.

El mismo, tamaño algo mayor, pa-
pel china, con caja, 36 rs.

El mismo, de mayor tamaño que los
anteriores, elegante papel, gruesa le-
tra, con caja, 80 rs.

Además se encuentran otros mu-
chos libros como Misales, Semana
Santa en latin, Misas nuevas, todo a
precio muy arreglado.

Conferencias sobre las Letanias de
la Virgen. Obra en seis voluminosos
tomos, a 24 rs. cada tomo.

La Propaganda Católica.—Coleccion
de los opúsculos de D. F. Sardá y Sal-
vany, Pbro., en 5 tomos. En rústica,
16 rs. tomo. En lujosa encuaderna-
cion, con hermosas planchas doradas,
a 24 rs. tomo.

Práctica de los ejercicios espiritua-
les de San Ignacio de Loyola. Precio
6 reales.

venta en la Librería Católica Pu-
ente 16.
Instruccion Primaria, de Rueda, a 7
reales,
Compendio de Historia Sagrada, de
Ignacio Calonge, a 4 reales.
Juanito, de L. A. Parravicini, a 4 rea-
les.
Elementos de Geometría, de Faustino
Palucio, a 3 reales.
Aritmética de J. Cortazar a 4 reales.
Epítome de Analogía y Sintaxis, La
Academia, a 3 reales.
Prontuario de Historia de España, del
Dr. Terradillos, a 4 reales.
El Evangelio de los niños, Idem a 3
reales.

La Antorcha de la Juventud, de Urba-
no Dargallo, a 4 reales.

El Amigo de los Niños, de Sabatier,
a 2 reales, y a 4 reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, a 2
reales.

Guia del ama de Casa, de Yeves, a 4
reales.

La Escritura, de Diego, a 4 reales.
Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño
y Carderera, a 4 reales.

Compendio de Urbanidad, de Carreño,
a 4 reales.

Páginas de la Infancia, de Terradillos,
a 4 reales.

Cilabarios, 20 céntimos.

Aritmética, de Vallin y Bustillo, a 4
reales.

Catecismo Histórico, de Fleury, a 4
reales.

Libro segundo, 1 real.

Cuaderno de Lectura, de Aranda, a
reales.

Método Práctico, de Naharro, a 2 rs.

Cartilla Agraria, de Oliván, a 4 reales.

El Consejero de las Niñas, de Escudero,
a 4 reales.

Fábulas, de Iriarte, a 4 y a 2 reales.

Gramática Castellana, de Herranz y
Quirós, a 4 reales.

Manual de Agricultura, de Oliván, a
7 reales.

Guia del Artesano, de Paluzié, a 4
reales.

Geografía, Idem, a 4 reales.

Fábulas de Samaniego, a 4 y a 2 rea-
les.

La Ciencia de la Mujer, de Carderera,
a reales.

Abecedario de la Virtud, de Rada a
8 reales.

Caton metódico, de D. José Gonzalo
Seijas, a un real.

AL MAGISTERIO.

Libros de escuelas que se hallan de

ES INTERESANTE

y de suma utilidad un libro que con-

tiene la sana doctrina expresada en el
siguiente índice:

Prólogo.—Carta pastoral de los
Obispos del Ecuador.—Carta pastoral
de los prelatos de la provincia ecle-
siástica de Burgos.—Circular del re-
verendo Sr. Obispo de Avila.—Paso-
ral del Rdo. Sr. Obispo de Avila.—Paso-
ral del Gobernador eclesiástico del
Arzobispado de Toledo, Sece vacante
—Pastoral del Venerable Obispo de
Plasencia.—Cartas del Venerable Obispo
de Tarazona.—Cartas del Venerable
verendísimo Sr. Arzobispo de Burgos
y Obispos sufragáneos.—Adhesion del
Obispo de Plasencia a las protestas del
ciclica de Nuestro Santísimo Señor por
la divina Providencia, Papa Leon XIII.
Este libro, de unas 250 paginas, se
halla de venta en la Librería Católica,
Puente, 16, al precio de 4 rs.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 - Carbajal - 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y
demás materiales de construcción y
Tabla de Francia en todos gruesos y
anchos.—Fajos para cielos rasos.—
Merced a su fábrica movida al vapor,
pueden servir el yeso con toda prontu-
tud y economía.—Su buen servicio
permite tener la cal hidráulica
siempre reciente.—En este almacén
pueden verse las magníficas losetas
a mármol y Portland de la acreditada
fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

D. VICENTE DEL VILLAR,

Médico-cirujano dentista, Atazaraz
6, principal, izquierda. Consultas mé-
dico-quirúrgicas. Operaciones de la
boca. Dentaduras artificiales, empates
y orificaciones. Precios econó-
micos.

Révélations complètes sur la
franc-maçonnerie.

Les Frères Trois Points,

obra escrita en francés por el famoso
Léo Taxil,
que antes de convertirse escribió con-
tanta saña contra la Santidad de Pa-
IX.—Precio, 32 rs.

El niño amante de la Virgen

Devocionario sumamente útil para los
niños y congregaciones de la Santísi-
ma Virgen, compuesto por el P. Ma-
nuel Lasaleta, de la Compañía de
Jesus.

Cuarta edicion impresa con esmero
y en excelente papel, y aumentada
considerablemente. Se vende a 30 cé-
ntimos de peseta uno en tela y a 20
con cortes dorados.

De la tercera edicion se venden en
Santander, Puente, Librería Católica,
a 76 reales el 100.

DEVOCIONARIOS MANUALES

por los Padres de la Compañía
de Jesús.

A 1 peseta y a 40 céntimos.

DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS

por los mismos Padres, en pasta
canto dorado, a 8 y 12 rs. Con tela
dorada, a 16 y 24 rs.—Se venden en
la Librería Católica, Puente, 16.

Acaba de recibirse en la Librería
Católica, Puente, 16,

PILATILLO,

por el R. P. Coloma, con magnífica
encuadernacion y planchas doradas
precio 4 rs.

Tambien se han recibido todos los
cuentos del P. Coloma, correspondien-
tes al año 1885. Forman un volumen
de 225 paginas. En rústica, 4 1/2 rs.

LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con grabados
dedicada a las familias cristianas
y consagrada a Jesús, María
y José.

Con aprobacion de la autoridad
eclesiástica.

12 reales al año suscribiéndose di-
rectamente en la administracion de
esta Revista, Ronda de San Pedro, 4,
ó en la librería y tipografía católica,
Pino, 5, Barcelona.—Suscribiéndose
por medio de corresponsal, 14 rs. en
Cuba y Puerto-Rico, directamente
ro, id., 20 rs.

OBRAS

de D. Santiago José García Mas

Catecismo de la Doctrina Cristiana
explicado.

Historia para leer el cristiano des-
de la niñez hasta la vejez, ó sea Compen-
dio de la Historia de la Religion.

Sermones publicados por el autor
Diario de la Piedad, ó breve resu-
men espiritual.

Se venden en la Librería Católica,
Puente, 16, Santander.

Fragmentos de otros anuncios o textos de la página adyacente, incluyendo palabras como "Garantía", "Priv", "El denti", "práctica", "en el Sol", "la dentad", "el paldar", "ce en una", "Consulta", "tante en el", "M. ME", "Dientes", "dentadura", "y orificaci", "pre econó", "Son", "VE", "Se neces", "Santo", "San Alberto", "San", "El Señor", "comunicar", "tomar par", "lugar el 1", "renovacion", "nuevales", "Siempre", "ministra", "noria obje", "nuestro A", "por motivo", "de la crisis", "cas más pr", "El Señor", "todos nues", "os para m", "de los hom", "del amor", "tradiciones", "administra", "público y r", "podccion", "das, que p", "los momen", "y se acostu", "ta desca", "Continua", "familia del", "un entusias", "cipar.", "—Noco", "—No, re", "—De ve", "buena.", "—N", "Susana m", "—Soy la", "—Ah!", "con el seño", "La morit", "gia.", "—Bien lo", "razon, pero", "—Por lo", "via joven y", "—Tambi", "—Yo, ol", "quien quer